



G. Perugini del.

Lith. A. L. Lavoisier, Paris.

CONVENTUEL | CONVENTUALE

CONVENTUELS

(N° 68)

Ces religieux sont plus connus en France sous le nom de *Corde-liers*. Leur Ordre émane de celui de saint François d'Assise, mais dès l'an 1250 on nommait Conventuels les Franciscains qui vivaient en communauté. Plus tard le nom de Conventuels fut donné à ceux qui voulurent jouir des privilèges qu'ils avaient obtenus de pouvoir posséder des fonds et des rentes.

Le nombre des Conventuels se propagea d'une manière très-considérable, mais en Espagne, en Portugal et en France les souverains ne se montrèrent point favorables à cette congrégation. En Espagne, surtout le cardinal Ximénès, premier ministre, leur enleva presque toutes leurs maisons, pour les donner aux *Observants*. En France, avant la révolution de 1789, les Conventuels ou Cordeliers possédaient encore environ cinquante maisons en Bourgogne, en Dauphiné, en Provence, en Guyenne et en Languedoc. Il existait à la même époque à Paris un couvent de Cordeliers dits Mineurs Conventuels. Ces moines ont reçu le surnom de Cordeliers, parce qu'ils serraient leur coule ou robe d'un cordon de laine blanche divisé en trois nœuds. Ils possèdent à Rome l'église dite des Saints-Apôtres, celle de Saint-Antoine de Padoue, de Saint-Sauveur *in Onda* et de Sainte-Dorothee qui est en même temps paroissiale.

